



DIARIO DE SANTIAGO

DEL DOMINGO 19 DE JUNIO DE 1808.

Nos hemos negado hasta ahora á las repetidas instancias de insertar la adjunta sanguinaria orden por ahorrar á nuestros lectores el estremecimiento, y espanto que hemos sufrido nosotros al verla. No hay entrañas que resistan á tanto tormento, sin que la viva indignación, que causan tan atroces medidas, pueda aliviar al corazon de la aguda pena, que no puede menos de sentir por duro que sea; pero al cabo se trata de informar á todos, á que se reduce la *Regeneracion* que tanto se nos prometia, y en que consiste la *felicidad* que nos aguardaba: poderosas razones una y otra á que hemos cedido, contando con la indulgencia del Público, que nos excusará el amargo trago que le vamos á dar.

Copia de la Orden original que tenian los Capitanes Generales, remitida por S. M. el Emperador de los Franceses y Rey de Italia, con orden rigurosa de no abrirla hasta el 6 de Junio, y que por las bien sabidas ocurrencias se abrieron bastante antes de dicho plazo: A la letra es como sigue.

Primeramente deberá embarcarse toda la tropa que se halle en el.... y conducirla á este mi Reyno, observando puntualisimamente lo mandado ántes, y despues de embarcados se les sugetará para mas seguridad por los dos dedos gordos con las esposas de anillo preparadas para el efecto. A la vuelta de los navios conductores se embarcará la guarnicion de.... observando el mismo método, llevando al mismo tiempo todos los pertrechos de guerra.

Para arreglo de las Iglesias y Conventos despacharé un comisionado, quedando solo en cada Convento el Procurador y Prelado, y en cada Iglesia un solo Rector para que unos y otros den cuenta de las alhajas, rentas, tierras,

casas y Capillas que les corresponden, y todos los Religiosos y Clerigos, sin excepcion alguna serán traídos á este mi Reyno, á que deberán seguir luego, luego los Arzobispos, Obispos, Abades, y Priors de Colegiatas.

Se empezará luego á la conduccion de los Vecinos á este mi Reyno, dando principio por los mas principales, y se entregarán las casas y haciendas á mis vasallos los soldados franceses, y si se notase alguna resistencia, ó alboroto, se castigará exemplarmente á los tumultuarios con horca, ó arcabuceo para escarmiento de los demas. Justicias, conducciones y embarcos todo pronto, y militarmente, porque la grande empresa urge.

Arevalo Junio 8.

¶ Han llegado aqui muchos guardias de Corps que pudieron huir del Escorial, para evitar la violencia de acompañar á las tropas Francesas que se sabe salieron contra Andalucía y Valencia. Están enardecidissimos de las atrocidades de S. A. I. y van resueltos á derramar hasta la última gota de sangre por vengar tanto vilipendio é ignominia. Se han visto precisados á dar muchos rodeos por caminos extraviados por no caer en las manos de los Héroes del 2 de Mayo. Aunque rendidos y cansados no se hartan de estar con nosotros, y de hablarnos de nuestros infames traydores, y de nuestras no merecidas desgracias, mezclando los mas profundos suspiros con tiernissimos apóstrofes al adorado Fernando, y á nuestras tropas de *Hamburgo*. Uno de ellos nos enseñó una carta que escribe á su país, y en ella les avisa su última resolución de morir en defensa de su Dios, de su Rey, y de su Patria. Nunca olvidaremos á estos valerosos Españoles, y Arévalo con ellos se consoló en parte de las calamidades que sufre por su local situacion.

Tuy Junio 16.

Aqui tenemos un Esquadron de Caballería de Montesa, y están para llegar otros dos ó tres: aseguran que trahen pasaporte firmado de los Generales *Carraga* y *Junot*: las cartas de Oporto suponen cortada la correspondencia de esta Ciudad con la de Lisboa desde el 9. Portugal desde el Miño al

Duero está tan sublevado como nosotros: además de lo que estamos viendo en Valencia y sus inmediaciones, hay cartas de Braganza y Chaves, que lo dicen positivamente.

Coruña Junio 16.

S. A. la Junta Suprema Soberana del Reyno no descansa un momento, sin omitir medio ni diligencia para acabar de organizar el Ejército, ó mas bien para que organizado ya como está se presente en Leon, á donde habrán llegado á estas horas algunas de nuestras tropas. Acaban de darse disposiciones, para que con la mayor prontitud se embarguen todas las mulas y machos de muchas leguas en contorno, para que vuele á Astorga quanta Artillería puedan llevar.

Las cartas de esta Ciudad hablan de varios Parlamentarios Ingleses que se han presentado á la Junta Suprema Soberana del Reyno, y admitido alguno de ellos á sus conferencias. Los Ingleses se presentan con la cinta de *viva Fernando VII.* en el sombrero, y han llevado cajones enteros de estas cintas para la Esquadra.

De varios otros Puertos de nuestras costas nos avisan, que hacen lo mismo quantos buques Ingleses se dejan ver, correspondiendo con salvas de Artillería á nuestros *vivas Fernando VII.*

Santiago.

El dia del Corpus, que en esta Ciudad se celebró siempre con la magnificencia que sabe esta Sta. Iglesia Metropolitana, este año tuvo tan sagrada funcion la particularidad de que en la procesion solemne que se acostumbra á hacer asistieron formados el Regimiento militar literario, y el segundo Batallon de Granaderos Provinciales de este Reyno, mandado aquel por su Coronel el Sr. Marques de Sta. Cruz, y éste por su Comandante el Sr. Conde de Priegue, Caballeros ámbos naturales de esta Capital, y bien acreedores al aprecio que se hace de ellos en el Ejército por su valor y pericia militar. Las gentes se enternecieron con la alegría que les causaba ver á Oficiales y Soldados, que son hijos, hermanos, parientes, ó amigos suyos, y el que menos nacido en Galicia. El Batallon de la columna salió la misma tarde del 16 con destino á Lugo.

El *Enemigo de los traydores* está en sus glorias con el espectáculo para él tan agradable, que amaneció ayer en el Campo de Sta. Susana. Su Merced, que según noticias, nada tiene de corredor ni saltimbanco, sin saber porque antojósele salir muy temprano á pasear por el camino, que va á Pontevedra meditando siempre en su plan de exterminio de traydores. Pero qual fue su admiracion y sorpresa quando, por decirlo así, la mismisima horca en persona se adelantó frente de la Puerta faxera á saludarle y darle los buenos dias con un rotulazo de letras muy gordas *PARA LOS TRAYDORES DE LA PATRIA*, que á poco mas era robarle el nombre y dexarle sin empleo? Fuera de sí y sin aliento, despues de agradecer á la horca su atencion, y de prometer solemnemente hacerla todos los dias sus visiticas, apretó á correr, y sin parar andubo por todos los barrios y calles, anunciando tan plausible novedad, que ya todos sabian la tarde antes, recayendo por último en casa de un amigo gotoso y encamado mil años hace, á quien refirió menudisima y tiernisimamente lo acaecido, y era una bendicion de Dios ver á los dos chochos como lloraban de puro gozo, derramando lagrima tan gorda como las letras del rotulazo. Ahora en este instante nos dirigió un billetico de tres pliegos de letra muy metida, en el que nos dá noticias pasmosas y nos dice cosas estupendas; pero lo mas pasmoso y estupendo es asegurarnos, que el 18 de Junio fue para él el dia mas feliz de toda su vida, porque, ó fuese por el mucho exercicio, ó por la estremada alegría, ó por uno y otro, su Señoría se desayunó con un almuerzo á la Inglesa, hizo las once al uso de Navarra, fue su comida la cena del Rey Baltasar, merendó con las ganas de un cabador, cenó como si no hubiera comido en seis dias, y por fin durmió como un Patriarca. También nos habla de tener muy adelantada la composición de un antidoto de eficaz virtud contra los hechizos de las palabras *Napoleoninas*, y contra los encantos de los papeles *Muratescos*. Quiera el Cielo que por algunos dias nos dexé en paz este buen *Enemigo de los traydores*.